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С Днем знаний!

Вперед, юное поколение,  
к новым успехам и достижениям!

Профессиональный тренерский и педагогический состав, прекрасное месторасположение  
и отличная материальная база позволили три года назад открыть в школе № 25,  

которая является ресурсным центром по спортивному туризму,  
первый МЧС-класс «Юные спасатели»

В новом учебном году таких классов уже три – в парал-
лелях с пятого по седьмой.

О том, как и чему учатся юные спасатели, нам в 
преддверии Дня знаний рассказали ребята 6-го МЧС-класса, 
их педагог-наставник Сергей Шамарданов и классный руко-
водитель Елена Садыкова.

- В настоящее время в детском ученическом коллективе 28 
человек: 19 мальчиков и девять девочек. Все ребята после на-
чальной школы прошли серьезный отбор по состоянию здоро-
вья и по физическим показателям. Наши девчонки совсем не 
уступают мальчишкам: выполняют все физические упраж-
нения и сдают нормативы на равных, - отмечает Елена Сады-
кова. - Каждый день у ребят начинается в 7.30 с общего по-
строения и зарядки. Затем – уроки по расписанию, а после них 
юные спасатели получают теоретические знания, которые пе-
ремежаются практическими занятиями по спортивному ори-
ентированию  и спортивному туризму, скалолазанию (в школе 
есть собственный скалодром), посещают бассейн, учатся азам 
работы спасателей. 

- Наши ребята являются постоянными участниками город-
ских и республиканских соревнований. Этим летом мы сплав-

лялись на байдарках по р. Сива в Воткинском районе, приня-
ли участие в республиканской военно-спортивной экспедиции 
«Аты-баты, шли солдаты», где в походных условиях отраба-
тывали с детьми специальные умения и навыки, необходимые 
для выживания в сложных и экстремальных условиях. Так-
же в ходе занятий наши воспитанники выполняют разряды по 
спортивному туризму, - говорит Сергей Шамарданов.

Главная цель, которую ставят педагоги в своей работе, - вос-
питать в детском коллективе командный дух, чувство локтя, 
умение мобилизоваться в трудной ситуации, быть выдержан-
ными и настойчивыми в выполнении различных задач.

Сами ребята с гордостью говорят о своей учебе и трениро-
вочных занятиях. Несмотря на юный возраст, они понимают, 
что все полученные в школе знания и умения пригодятся им 
в жизни, закалят характер и помогут в выборе дальнейшего 
пути.

А уже в предстоящую субботу они, как и все сарапульские 
школяры, сядут за парты, поздравят одноклассников и лю-
бимых учителей с Днем знаний. И вновь для них прозвенит 
школьный звонок!

М. Розова, В. Карманов (фото).

Ученический актив 6-го МЧС-класса

ДОРОГИЕ УЧАЩИЕСЯ И СТУДЕНТЫ! УВАЖАЕМЫЕ ПЕДАГОГИ И РОДИТЕЛИ! 

УВАЖАЕМЫЕ ДРУЗЬЯ!
Примите мои самые искренние по-

здравления с Днем знаний! Этот празд-
ник объединяет всех: школьников, сту-
дентов, выпускников, учителей и ро-
дителей. Первый день осени вызывает 
в сердце каждого из нас волнение и те-
плые воспоминания. 

В этом году впервые за парту сядут 
более 20 тысяч юных жителей Удмур-
тии. Первого сентября они откроют пер-
вую страницу своей школьной жизни и 
начнут непростой путь в страну знаний. 

Памятным станет наступающий учеб-
ный год и для восьми сотен детей, ко-
торые придут в новое здание школы  
№ 46 в Ижевске. Можете не сомневать-
ся, курс на государственную поддерж-
ку образования, строительство новых 
школ, оснащение кабинетов современ-
ным оборудованием, улучшение спор-
тивной базы учебных заведений в ре-
спублике обязательно будет продолжен.

Вместе с педагогами, родителями и 
общественностью мы и впредь будем ра-
ботать над повышением престижа рос-
сийской школы и учительской профес-
сии, улучшением условий для обучения 
детей, чтобы каждый ребенок мог ре-
ализовать свои таланты, проявить се-
бя в творческой и исследовательской 
деятельности.

Желаю тем, кто учится, новых от-
крытий и достижений, преподавателям 
и воспитателям - профессиональных 
свершений и признания учеников, а ро-
дителям - терпения и мудрости. Пусть 
начало учебного года станет для вас 
стартом к очередным успехам!

Глава Удмуртской Республики  
Александр Бречалов.

ДОРОГИЕ ПЕДАГОГИ, РОДИТЕЛИ, 
ПЕРВОКЛАССНИКИ,  

УЧАЩИЕСЯ ШКОЛ И СТУДЕНТЫ! 
Примите искренние поздравления с 

Днем знаний!
1 сентября – особенный праздник, ко-

торый дорог каждому, кто учился, учит-
ся и учит. Это день, когда после лет-
них каникул вы встречаетесь с друзья-
ми, одноклассниками, однокурсниками, 
коллегами. 

Уверены, что за период каникул вы 
накопили много интересных идей, новых 
историй, заданий и проектов.

Самым запоминающимся этот день бу-
дет для первоклассников. Для них вме-
сте с первым звонком распахнутся две-
ри в новый, большой мир, полный инте-
ресных открытий и ярких впечатлений. 

Время не стоит на месте, и сегодня 
наш прекрасный город открывает перед 
вами большие перспективы и возможно-
сти. От того, какой мир вы сотворите для 
себя сейчас, во многом зависит ваше бу-
дущее, где основой всех достижений бы-
ли и остаются знания. 

Желаем вам, дорогие друзья, крепкого 
здоровья, благополучия, успехов в уче-
бе и отличного настроения в этот заме-
чательный праздничный день!

А. Ессен, Глава города Сарапула, 
С. Смоляков, Председатель  

Сарапульской городской Думы.

Поздравляем вас с началом учебного 
года! 

День знаний открывает дорогу в бу-
дущее, на которой вас ждет много но-
вого и интересного. Впервые в Сара-
пульском районе переступают порог 
школы 323 первоклассника, заключи-
тельный этап перед самостоятельной 
жизнью ждет выпускников, на очеред-
ную ступеньку познаний поднимается 

каждый школьник и каждый студент. 
В этот день особые слова благодар-

ности и признательности педагогам - 
тем, чей неустанный труд, профессио-
нализм и высокие душевные качества 
во многом определяют наше будущее. 
От вас, дорогие учителя, напрямую за-
висит, насколько успешны будут наши 
дети в учебе и в жизни, какими граж-
данами они станут, какой вклад внесут 

в развитие родного района, всей нашей 
страны. 

Дорогие школьники и студенты! 
Пусть новый учебный год принесет вам 
глубокие знания, увлекательные от-
крытия, радость творчества. Пусть до-
рога наших первоклассников к знаниям 
будет светлой и радостной. Пусть этот 
учебный год станет для всех вас от-
правной точкой к покорению новых вер-

шин! Постигайте неизведанное, помни-
те, что сегодня образование - основа 
жизненного успеха.

Всего вам самого доброго в новом учеб-
ном году! 

В добрый путь к знаниям! 
И. Асабин,  

Глава МО «Сарапульский район»,
Л. Шеронова, председатель  

районного Совета депутатов.
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Лесная: предусмотрели все
Ремонт ул. Лесной, которого горожане ждали несколько лет, наконец-то начался

Новые перспективы завода
СЭГЗ разработал двигатель-генератор для российского электрического самолета

Праздники, которые сближают
Традиционные праздники дворов прошли в Северном избирательном округе

Скоро в школу
В субботу во всех школах города пройдет День знаний. Этому

празднику посвящено большинство мероприятий в учреждениях
культуры города на этой неделе, -рассказал начальник Управле-
ния культуры и молодежной политики Игорь Манылов.

Опять клещи
По информации начальника ТОУ Роспотребнадзора УР в г. Сара-

пуле Андрея Красноперова, после небольшого затишья вновь акти-
визировались клещи. За прошлую неделю с жалобами на укусы опас-
ных насекомых обратилось 17 человек, из них восемь – дети. Клещи
атакуют горожан не только на садовых участках, но и в лесопарко-
вых зонах и на городских кладбищах. Андрей Красноперов акцен-
тировал внимание на необходимости провести повторную обработ-
ку от клещей территорий города.

Прививки не боюсь
В России начинается прививочная кампания против гриппа. В

лечебные учреждения города поступила первая партия вакцины
для взрослых. По плану в этом сезоне необходимо привить 45 про-
центов взрослого населения и не менее 75 процентов людей, входя-
щих в группы риска.

Едут специалисты
Как проинформировал главный врач Сарапульской городской

больницы Михаил Галанов, лечебному учреждению постепенно уда-
ется решать проблему кадрового голода. В Сарапул едут врачи. Пер-
воочередная задача, стоящая перед больницей, – обеспечить спе-
циалистов местом временного проживания. Руководство больницы
рассчитывает в этом вопросе на помощь Администрации города.

Осталось две недели
Все предприятия жилищного и коммунального хозяйства актив-

но ведут подготовку к очередному отопительному сезону. На сегод-
няшний день готовность города к зиме в целом составляет  более 80
процентов.  К 15 сентября все предприятия ЖКХ и потребители
должны быть готовы к работе в осенне-зимний период и получить
паспорта готовности.

С. Ульянова.

Скажи свое слово!
В Сарапуле стартовал онлайн-опрос по определению дорог
для ремонта

В связи с участием г. Сарапула в пилотном проекте по программе
«Безопасные и качественные дороги» в городе организованы онлайн-
опрос и прием предложений от населения.

С 23 августа до 24 сентября на официальном сайте Администра-
ции г. Сарапула в рамках онлайн-опроса можно выбрать одну или
несколько дорог, которые, по вашему мнению, должны быть отре-
монтированы в рамках проекта, а также предложить для рассмот-
рения свой вариант.

Принять участие в опросе можно по ссылке: http://adm-
sarapul.ru/opros/asfaltirovanie.php

Пресс-служба Администрации г. Сарапула.

Пряничное настроение
Сарапульцев приглашают принять участие в городском открытом
конкурсе детского художественного творчества
«Пряничное настроение»

В собрании Музея истории и культуры Среднего Прикамья хра-
нятся уникальные предметы. Возраст некоторых из них насчиты-
вает несколько столетий.

К примеру, в 2018 году пряничной гербовой доске исполнилось
225 лет. По случаю знаменательной даты Управлением культуры и
молодежной политики г. Сарапула совместно с Музеем истории и
культуры Среднего Прикамья объявлен конкурс детского художе-
ственного творчества «Пряничное настроение».

Принять участие в конкурсе могут юные сарапульцы в возрасте
от 5 до 17 лет. Заявки и конкурсные материалы принимаются до 20
сентября по следующим номинациям: «Живопись», «Графика», «Де-
коративно-прикладное искусство» и «Поделки».

К участию предлагаются следующие темы:
«Народные и сказочные образы в пряничных досках (формах)»,
«Веселые ярмарки» (обязательный элемент – присутствие об-

раза пряника или пряничной формы),
«Пряничный домик, пряники лепные, печатные, силуэтные, им-

бирное печенье и другие»,
«Поэтические образы пряника в сказках, пословицах и пого-

ворках», «Сказочная птичка-красавка» (оформление сувенирной
упаковки для продукции ООО «Удмуртская хлебная компания»).

Все участники будут отмечены специальными призами и грамо-
тами. Поступившие на конкурс работы будут представлены на выс-
тавке и празднике «День рождения пряничной доски, или Прянич-
ное настроение, которые пройдут 22 сентября в рамках ежегодного
фестиваля «Город НАДЕЖДЫ».

Ознакомиться с подробной информацией и оставить заявку на
участие в конкурсной программе можно в художественно-выста-
вочном комплексе «Дача Башенина»,  а также на официальном сай-
те музея: www.museumsarapul.ru

Тел.  3-39-69.
Пресс-служба МИиКСП.

С 22 августа на ул. Лесную
вышла рабочая техника.

На участке от ул. Гагарина до
ул. Пугачева не только появит-
ся новое асфальтовое покрытие
проезжей части, ремонт улицы

будет проводиться комплексно.
- Сначала будет уложен вы-

равнивающий слой дорожного
покрытия, затем установят бор-
дюрный камень, до необходимо-
го уровня поднимут смотровые

колодцы, -  рассказал директор
Управления благоустройства
Давит Оганян. - Также в ходе
реконструкции улицы преду-
смотрено строительство новых
тротуаров, часть из которых
приподнимут с помощью борто-
вого камня. Будут построены
тротуары и к парковке детского
сада № 20.

Появится новый пешеходный
переход на перекрестке улиц Га-
гарина и Лесной.

Особое внимание проектиров-
щики и строители уделяют от-
воду дождевых вод. Система от-
вода разработана так, чтобы во
время дождей вода не заливала
ни дворы близстоящих жилых
домов, ни территорию детского
сада.

По плану срок окончания ре-
монтных работ на ул. Лесной -
15- 20 октября.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

Сарапульский электрогенера-
торный завод представил на
международном военно-техни-
ческом форуме «Армия-2018»
двигатель-генератор для рос-
сийского электрического само-
лета АВФ-32НС, разработанно-
го московским ООО «Наука-
Софт».

Сарапульский двигатель-гене-
ратор ДГ-30НС мощностью в 30
кВт планируется устанавливать
на новый самолет в качестве ос-
новного источника механичес-
кой энергии на борту.

При работе над новым агрега-
том, разработанным нашими
партнерами из компании «На-
укаСофт», удалось решить слож-
ную задачу проектировщика:
создать мощный двигатель-гене-
ратор с повышенной частотой
оборотов в компактном корпусе
и с идеальной балансировкой
движущихся элементов, - рас-

сказал о новом изделии гене-
ральный директор АО «СЭГЗ»
Сергей Мусинов.

ДГ-30НС может работать как
в режиме двигателя, так и в ре-
жиме генератора. Агрегат осна-
щен центробежным охлаждаю-
щим вентилятором, который
дает ему возможность эффек-
тивно работать при вращении в
обе стороны.

- Мы давно работаем с Сара-
пульским электрогенераторным
заводом над различными обо-
ронными проектами, и новое на-
правление будет перспектив-
ным, - сказал главный инженер

проекта ООО «НаукаСофт»
Альберт Давидов.

Наша справка
ООО «НаукаСофт» - разработчик высокоточных авиационных

систем навигации, управления и электроэнергетики, а также слож-
ных информационно-аналитических программно-аппаратных ком-
плексов. В составе компании работает собственное конструктор-ское
бюро и завод авиационного оборудования.

Г. Глухов, руководитель пресс-службы АО «СЭГЗ».

Добрая традиция продолжает-
ся благодаря депутатам Госу-
дарственного Совета Удмуртии
Алексею Прасолову и Алексею
Малюку.

В программу праздников вхо-
дили вокально-инструменталь-
ная и детская игровая програм-
мы и, конечно, традиционный
чай с баранками и пряниками.

- Спасибо нашим депутатам,
что помогают нам вернуться в те
старые добрые времена, когда
соседи дружили, приходили
друг к другу на помощь, а не си-
дели каждый в своей квартире,
как сейчас, ограничиваясь толь-
ко «здравствуйте» на лестнич-
ной площадке, - сказала нам Та-
мара Петровна. - Раньше и кри-
минала было меньше, потому что

каждый считал себя ответствен-
ным за других. И за всеми деть-
ми присматривали, и обо всех
проблемах соседей знали, и за
помощью друг к другу не стес-
нялись обращаться, и чужие
люди настораживали. Как-то по-
чти одной большой семьей жили,
и это было замечательно. А сей-
час, собираясь на праздники,
хоть знакомимся друг с другом
поближе.

- Очень понравился праздник,
- сказали нам Артем и Саша. -
Весело было! А потом нас еще
чаем угощали с пряниками. Так
вкусно было!

Т. Пушина, руководитель
общественной приемной

депутатов.

ВЕСТИ С ГОРОДСКОЙ ОПЕРАТИВКИ
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УРОКИ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИЕжегодная встреча
единомышленников
Накануне нового учебного года педагоги города встретились, чтобы подвести итоги работы, порадо-
ваться успехам, обсудить проблемные вопросы и наметить планы на будущее

В числе других лучших представителей отрасли Почетное зва-
ние «Почетный работник сферы образования РФ» присвоено учи-
телю русского языка и литературы школы № 15 Татьяне Гусаро-
вой, Благодарностью Главы Удмуртии отмечена руководитель
Инновационного ресурсного центра ДО УР Сарапульского пед-
колледжа Нина Андриянова и Почетной грамотой Государствен-
ного Совета Удмуртии награждена учитель русского языка и ли-
тературы школы № 15 Елена Пряхина

В минувший вторник в ДК ра-
диозавода в рамках IV Сара-
пульского образовательного фо-
рума состоялось пленарное за-
седание «Доступность и эффек-
тивность качественного образо-
вания: условия и возможности
для развития». Участие в нем
приняли учителя, воспитатели,
педагоги дополнительного обра-
зования, руководители учебных
заведений, ветераны отрасли, а
также представители Админи-
страции г. Сарапула, депутаты.

Прологом заседания стали
презентации учреждений до-
полнительного образования -
стендовые, развернутые в фойе
Дворца культуры, и театрализо-
ванные – на сцене, посвященные
100-летию системы дополни-
тельного образования в России.

С основным докладом перед со-
бравшимися в зале выступил на-
чальник Управления образования
г. Сарапула Владимир Краснопе-
ров (с главными положениями
доклада мы вас познакомим в сле-
дующем четверговом номере).

Итоги реализации комплекс-
ной программы «Город дОрог!
Город дорОг, которые мы выби-
раем» подвел заместитель Гла-
вы Администрации г. Сарапула
по социальной сфере Виктор
Шестаков. Он отметил, что Ком-
плексная программа, представ-
ляющая собой долгосрочный
нормативно-управленческий
документ и нацеленная на ин-
новационное развитие системы
образования и высокое качество
образовательных услуг, за пять
лет выполнена полностью по

семи основным направлениям.
За высокие результаты реали-

зации Комплексной программы
почетными грамотами Админи-
страции г. Сарапула были отме-
чены коллективы детских садов
№№ 42 и 43, школ №№ 8, 9, 13,
19 и 20, а также Детского эколо-
гического центра.

Новых творческих идей и ус-
пехов в деле воспитания подра-
стающего поколения пожелал
педагогам Глава г. Сарапула
Александр Ессен:

- В преддверии нового учебно-
го года у вас намечено много пла-
нов, не сомневаюсь, что вы ду-
маете о том, как сделать образо-
вательный процесс более инте-
ресным и насыщенным.

Никогда не останавливайтесь
на достигнутом, двигайтесь впе-
ред и развивайтесь, ведь вы вос-
питываете граждан нашего горо-
да и страны!

Александр Ессен проинфор-
мировал, что в ближайшее вре-
мя будут сданы новые корпуса
для детей ясельного возраста в
детских садах №№ 20 и 21 на 80
мест каждый, а в следующем
году начнется строительство
дошкольного учреждения в мик-
рорайоне «Элеконд». В более от-
даленной перспективе – строи-
тельство двух школ на 825 мест
в центральной части города и в
микрорайоне железнодорожно-
го вокзала.

 В этот день лучшие предста-
вители педагогического сообще-
ства были награждены грамота-
ми и благодарностями различно-
го уровня, а также отмечены по-
четными званиями.

Благодарность Министерства
образования и науки РФ была
вручена и Управлению образо-
вания г. Сарапула в лице Влади-
мира Красноперова.

М. Розова, фото автора.

Рубрику ведет Наталья Беляева, кандидат экономиче-
ских наук, доцент, зам. директора автономного учрежде-
ния дополнительного образования  УР «Центр финансового
просвещения»

Материнский капитал
и возможности мошенников
Мы продолжаем знакомить вас с мошенническими схемами с ма-
теринским капиталом

Один из  способов незаконно получить деньги, оформив покупку
жилья, – это приобретение аварийного дома по высокой цене.

При этом по документам недвижимость числится пригодной для
проживания. После сделки разница между уплаченной суммой и
реальной стоимостью возвращается к покупателям. Нередко для
таких схем привлекаются подставные лица, но их присутствие де-
лает сделку еще более опасной. В результате деньги просто не воз-
вращаются владельцам сертификата. А обратиться в правоохрани-
тельные органы обманутые родители не могут, так как и их ожидает
уголовная ответственность.

Вместо реальных владельцев сертификата  получить маткапитал
может мошенник, если родители ребенка еще не успели оформить
документы. Достаточно подать фальшивые бумаги в Пенсионный
фонд и получить сертификат первым. Обман очень быстро раскры-
вается, но это не уменьшает количество подобных случаев.

Все сделки купли-продажи жилья по маткапиталу должны осу-
ществляться через Пенсионный фонд. По закону, Пенсионный фонд
имеет право проверять всю предоставленную заявителями инфор-
мацию, подавая запросы в государственные органы. Для  владель-
цев сертификатов это дополнительные гарантии защиты от мошен-
ников.

По причине частых махинаций с материнским капиталом Совет
Федераций относительно недавно одобрил законопроект, позволя-
ющий отделениям Пенсионного фонда любого уровня осуществлять
контроль за соблюдением правил использования данной социаль-
ной поддержки.

При заключении любого договора, связанного с финансами, если
есть хоть капля сомнений, сразу ничего не подписывайте. Возьмите
договор с собой и проконсультируйтесь с юристом.

С вопросами можно обратиться в «Региональную обществен-
ную организацию по защите прав потребителей», контактные те-
лефоны 8 (3412) 47-53-04; 64-39-20. Горячая линия «Роспотребнад-
зора» 8 (3412) 66-16-16.

Если стало известно о мошенничестве с маткапиталом, самое
правильное, что можно сделать, – это обратиться в правоохра-
нительные органы с соответствующим заявлением.

Первые в критической ситуации
Медицинский персонал отделения анестезиологии и реанимации Сарапульской городской больницы
готов в любое время дня и ночи оказать экстренную помощь, от которой зачастую зависит не только
здоровье, но и жизнь человека

Играй, гармонь!
Делегация активистов Центра русской культуры и специалистов
ДК «Электрон-ЦВиРНК»  приняла участие в V Международном
фестивале «Играй, гармонь» им. Геннадия Заволокина в г. Ново-
сибирске

Более 1300 музыкантов со всей страны и из-за рубежа собрались
вместе показать свое искусство. Сарапул на фестивале был пред-
ставлен творчеством вокального ансамбля «Душа» под руководством
Нины Ижболдиной.

- На открытой эстраде каждый день шли прослушивания твор-
ческих коллективов. Из всех уголков «Заволокинской деревеньки»
слышны были звуки гармони. Ансамбли, дуэты, солисты собирали
задорной игрой вокруг себя веселую толпу приплясывающих и под-
певающих зрителей. Каждый день фестиваля проводились съемки
телепередачи «Играй, гармонь». Это просто мечта и счастье - побы-
вать на таком грандиозном событии, перенять опыт, который реали-
зуется на территории России, и попробовать реализовать его в сво-
ем родном городе, - поделилась впечатлениями председатель Сара-
пульского Центра русской культуры Татьяна Сарычева

В этом году фестиваль посвящен 70-летию Геннадия Заволокина,
объединившего вокруг себя любителей русской гармони, основате-
ля телепрограммы «Играй, гармонь».

Чтобы коллективу добраться до г. Новосибирска, к месту прове-
дения фестиваля, потребовалась финансовая помощь, которую де-
легации оказали друзья и партнеры.

Врач анестезиолог-реаниматолог Елена Вечтомова и заведую-
щий отделением анестезиологии и реанимации СГБ Александр
Касаткин

Объединенное отделение
анестезиологии и реанимации
Сарапульской городской боль-
ницы сегодня базируется на
трех площадках: на базе боль-
ницы на ул. Гагарина, в корпусе
на ул. Молодежной и в роддоме.

- При объединении отделения
появилась возможность задей-
ствовать места там, где это необ-
ходимо, то есть перекидывать
резервы. Койки востребованы в
основном, в лечебном корпусе
на ул. Гагарина, так как здесь хи-
рургическое, урологическое,
гнойное, травматологическое и

другие отделения, - говорит за-
ведующий отделением анесте-
зиологии и реанимации Алек-
сандр Касаткин. – Также с од-
ной базы на другую мы можем
перевезти дыхательное обору-
дование. И врачи работают в том
корпусе, где они в этот момент
востребованы.

По словам Александра Касат-
кина, в трех корпусах равно-
значные условия для пациентов:

- Отделение обеспечено необ-
ходимым оборудованием: у нас
современная наркозно-дыха-
тельная аппаратура, реанимаци-

онное оборудование.
Есть мобильные функцио-

нальные кровати для реанима-
ции, благодаря которым ухажи-
вать за больным стало намного
легче, мобильные рентген- и
УЗИ-аппараты. В каждой пала-
те ультрафиолетовые облучате-
ли, а кислородная разводка сей-
час идет индивидуально к каж-
дому больному.  Переходим на
электронный документооборот -
в базу вводится вся информация
о больном, что особенно важно
при реанимационных действи-
ях, когда, допустим,  человек без
сознания, а, посмотрев в компь-
ютер, можно быстро поставить
диагноз и определить методы
лечения.

В штате отделения девять вра-
чей. Почти все они с огромным
опытом работы – стаж более 20
лет.

В основном специалисты ане-
стезиологи-реаниматологи рабо-
тают на экстренной патологии,
справляясь с очень сложными
случаями. Также в отделении
лежат пациенты после плановых
операций.

Конечно, в этом отделении, как
и в других, не хватает кадров,
здесь ждут молодых специали-
стов, мечтают о более современ-
ном  оборудовании, но всегда го-
товы провести все необходимые
мероприятия и для экстренных,
и для плановых больных.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).
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Реалист, учитель,
литературный герой

Все это – об одном человеке, которого сегодня в Сарапуле мало кто помнит, между тем,
история его семьи связана с нашим городом с 1874 года. А в сентябре 2018 года исполнится 130 лет со дня рождения героя на-
шего очерка – Сергея Владимировича Ажеганова. Его жизнь и деятельность достойны того, чтобы о нем знали и помнили,

особенно те, кто связал свою жизнь с педагогическим трудом

РЕАЛИСТ
В августе 1874 года из Ижевс-

кого завода родители привезли в
Сарапул сына Владимира для
учебы в недавно открывшемся
здесь реальном училище. Маль-
чик стал одним из лучших уче-
ников: за отличные успехи и по-
ведение постановлением педаго-
гического совета он несколько
раз награждался похвальными
листами. Прошло более ста лет, а
в семейном архиве Ажегановых
бережно хранятся эти реликвии.
Окончив полный курс училища,
Владимир уехал в Ижевск и по-
ступил на службу. С 1888 года он
работал бухгалтером Ижевского
уездного казначейства. Получил
звание коллежского асессора,
затем надворного советника. За
усердную и безупречную служ-
бу в 1902 году был награжден ор-
деном Св. Анны 3-й степени. В
1906 году вышел на пенсию, а че-
рез семь лет переехал на житель-
ство в уездный Сарапул.

В семье супругов Ажегановых
(жена Ольга Гавриловна была
дочерью купца Обухова) роди-
лось десять детей, взрослыми
стали только четверо сыновей:
Сергей, Евгений, Милий и Нико-
лай.

Николай (1896-1964) окончил
реальное училище. В 1914 году
поступил в Казанское военное
училище. Участвовал в Первой
мировой войне, был в плену. Вер-
нулся в Сарапул в 1918 году, же-
нился. С 1919-го воевал в рядах
Красной Армии против Колчака.
После его разгрома вместе с же-
ной участвовал в войне против
генерала Юденича и на польском
фронте. В 1936 году заочно окон-
чил Ленинградский гидротехни-
ческий институт. Работал в уп-
равлении Главгидростроя в Ле-
нинграде.  В июле 1941 года был
направлен на фронт на строи-
тельство оборонных сооружений.
После контузии в 1943 году жил
в Перми, работал в управлении
Камского бассейна.

Милий (1891) погиб в Петербур-
ге, будучи студентом Петербург-
ского университета.

Евгений (1889-1942) окончил
военное училище. Воевал на
Первой мировой. После револю-
ции перешел на службу в Крас-
ную Армию. Закончил военную
академию. Служил в войсках бе-
реговой артиллерии в Севастопо-
ле, в штабе армии в Москве, был
преподавателем в военной акаде-
мии.

Сергей (1888-1963) родился
7 сентября 1888 года и был стар-
шим сыном в семье. Окончил на-
чальную школу в Ижевске и по-
ступил в Сарапульское реальное
училище. Во время революцион-
ных событий в 1905 году участво-
вал в первомайской демонстра-
ции. Против демонстрантов выс-
тупили реакционно настроенные
жители города и жестоко избили
демонстрантов. Пострадал и Сер-
гей, ему повредили позвоночник.
Долго лежал в больнице, выле-
чился, но полученная травма на-
поминала о себе всю жизнь.

УЧИТЕЛЬ
После окончания училища

Сергей поступил в Казанский
университет. В 1912 году он окон-
чил биологическое отделение
факультета и одновременно сдал
экстерном экзамены за матема-
тическое отделение, получив
диплом сразу по двум специаль-
ностям.

После университета Сергей
Владимирович работал учителем
биологии в Красноуфимской
женской гимназии. Через год
женился на учительнице гимна-
зии Татьяне Васильевне Чебыки-
ной, и супруги уехали в Сарапул,
где в то время жили родители
Сергея. С осени 1913 года оба ра-
ботали учителями в женской
гимназии.  В 1914 году у них ро-
дилась дочь Нина.

В Сарапуле семья пережила
Первую мировую войну, револю-
цию, гражданскую войну, голод,
разруху. При отступлении из го-
рода армии Колчака был отдан
приказ об эвакуации в Сибирь
всех учителей и врачей – за не-
повиновение грозил расстрел.
Семья Ажегановых с эшелоном
отправилась в Томск. Весной
1920 года появилась возмож-
ность вернуться обратно. По воз-
вращении Сергей Владимирович
вступил в партию большевиков.

В 1921 году был открыт Сара-
пульский педагогический тех-
никум, и Ажеганова назначили
директором техникума. В этом
качестве он проработал до 1929
года, а затем работал здесь пре-
подавателем математики.

Татьяна Васильевна была сна-
чала заведующей детским са-
дом, затем инспектором гороно
и учительницей начальной шко-
лы. Заочно окончив учительский
институт, стала преподавать ма-
тематику в 5-7 классах.

Многие бывшие студенты
педтехникума с благодарностью
вспоминали его как учителя ста-
рой школы – общественного и
политического деятеля Сарапу-
ла 20-30-х годов. Он явился орга-
низатором городского общества
«Красных воинствующих без-
божников», вел активную атеи-
стическую пропаганду через га-
зету «Красное Прикамье».

В 1936 году супруги перееха-
ли в Пермь к дочери Нине, асси-
стенту кафедры зоологии гос-
университета. Сергей Владими-
рович преподавал математику и
методику математики в педучи-
лище. В годы Отечественной
войны начал работать в инсти-
туте усовершенствования учи-

телей, инспектировал школы,
проводил семинары, читал лек-
ции.

В 1955 году С. В. Ажеганов вы-
шел на пенсию, но не терял свя-
зи с педучилищем и институтом,
принимал активное участие в
учительских конференциях. Он
обладал широким кругозором в
области естественных наук. И в
Сарапуле, и в Перми читал про-
светительские лекции для насе-
ления по линии общества «Зна-
ние». Получил звание «Заслу-
женный учитель школы
РСФСР», был награжден меда-
лями: «За доблестный труд  в
Великой Отечественной войне
1941-1945 гг.», «За трудовое от-
личие», знаком «Отличник на-
родного просвещения». Умер в
1963 году в Перми. Похоронен на
Южном кладбище.

В Сарапульском педагогиче-
ском колледже хранятся воспо-
минания С. В. Ажеганова: «Пед-
техникум начал работать в
трудные дни нашей Родины.
Только что закончилась граж-
данская война, оставившая пос-
ле себя разруху, недостатки во
всем: писали на оберточной се-
рой бумаге, из которой сшива-

ли тетради.  Дров было мало,
занимались зимой в верхней
одежде и даже в варежках. Чер-
нила замерзали в чернильницах.
Горе было, если кто-нибудь слу-
чайно выбивал стекло. Новое
найти было невозможно, и хо-
лодный ветер гулял по комнате,
сдувая со столов бумагу. Ко все-
му присоединялся еще и голод,
который охватил Поволжье  и
Нижнее Прикамье. Учителя по-
лучали месячный паек: 30 фун-
тов немолотого овса и немного
растительного масла. Основ-
ную массу продуктов они полу-
чали от огородов,  своих или об-
щественных, расположенных в
то время по берегам реки Сара-
пулки. Стипендий и пайков уча-
щиеся не получали, деревенские
привозили продукты с собой, на
месяц. А городские после уроков
искали любую физическую рабо-
ту (убирать снег, пилить дро-
ва, мыть полы и др.), плату за
работу получали продуктами.
Первая и единственная комсо-
молка в педтехникуме была Дви-
нянинова Екатерина. Тяжело
жилось учащимся в двадцатые
годы, но характерно то, что
все они учились с большим эн-
тузиазмом, не было отсева, ус-
певаемость была 100%. Такого
массового энтузиазма мне по-
том не пришлось наблюдать».

В 1962 году, кода праздновали
50-летие Сарапульского педучи-
лища, Сергей Владимирович
прислал в его адрес сердечные
поздравления:

«Для меня педучилище дорого
тем, что на организацию пред-
шественника его – педтехнику-
ма – мною было положено много
сил и труда. Начало деятельно-
сти педтехникума было связа-
но с годами начала моей педаго-
гической работы, когда я был
еще молод, полон сил и энергии.
Даже само здание педучилища,
в котором оно находится те-
перь – бывшее реальное учили-
ще, родное для меня, так как
здесь я провел свою юность, про-
шел весь курс учения в реальном
училище, начав его еще в конце
прошлого века.

Желаю всем преподавателям и
студентам больших успехов в
благородном и ответственном
деле подготовки работников для
воспитания коммунистическо-
го поколения. Здесь на юбилей-
ном вечере присутствует, воз-
можно, много моих бывших уче-
ников, которых я за 50 лет моей
педагогической работы выпус-
тил несколько тысяч. Их всех я
мысленно крепко обнимаю, це-
лую и шлю самый сердечный
привет им и всем присутству-
ющим с пожеланием счастья и
крепкого здоровья. Лично сам я
не могу с Вами повидаться, так
как сильно болен, врачи не раз-
решают выезд, хотя рвусь к
Вам всей душой.

С горячим приветом
 старый учитель

Ажеганов
Сергей Владимирович».

Общий педагогический стаж
Сергея Владимировича состав-
ляет пятьдесят лет. В 2018 году
исполняется сто тридцать лет со
дня его рождения.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ГЕРОЙ

Прочтем строки из книги Л. А.
Будогоской «Повесть о рыжей
девочке».

Ева шмыгнула в класс и вдоль
стенки пробралась к своей парте
у окна.

У стола – учитель, малень-
кий, сутулый, желтый, вскло-
коченный, как озябшая птица.
Недаром девочки прозвали его
«Чиж».

Чиж покосился одним глазом
на Еву, хмыкнул и уткнулся в
журнал.

За спиной Чижа выстроились
две большие черные доски. Чиж
вызывает сразу четырех девочек.
Две доказывают теоремы перед
классом, а две – по другую сто-
рону досок – раздумывают и чер-
тят.

Как известно, это биографи-
ческая повесть. Дочь главного
жандарма Сарапула Лида Будо-
гоская училась в женской гим-
назии с 1909 по 1915 год, и все
учителя, изображенные в повес-
ти (пусть всего лишь нескольки-
ми штрихами), имеют своих про-
тотипов. Преподавателями мате-
матики в те годы были Алек-
сандр Васильевич Попов и Сер-
гей Владимирович Ажеганов.
Попов на «Чижа» не тянет – вы-
сокий, крепкий, импозантный. А
вот Ажеганов – вполне: невысо-
кий, сухощавый, сутуловатый
(понятно, больной позвоночник!).

Вряд ли Сергей Владимирович
знал о том, что угодил в детскую
повесть, впоследствии ставшую
брэндом города его юности.

От имени редколлегии про-
екта «Память Сарапула» выра-
жаю благодарность преподава-
телю Сарапульского педагоги-
ческого колледжа Татьяне Вя-
чеславовне Кубониной, уста-
новившей контакты с внуком
Сергея Владимировича Ажега-
нова.  Он живет в г. Перми, яв-
ляется доцентом кафедры ра-
диоэлектроники и защиты ин-
формации Пермского универ-
ситета.  Кандидат физико-ма-
тематических наук. В Сарапул
он прислал много фотографий
из семейного архива.

Т. Пеганова, координатор
проекта «Память Сарапула».

Сергей Ажеганов – ученик пер-
вого класса Сарапульского реаль-
ного училища, 1898 год

Сергей и Татьяна Ажегановы

Сергей Владимирович Ажега-
нов, преподаватель Сарапульской
женской гимназии, 1914 год
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Крупнейший рыболовный турнир на Каме
Во второй раз город Сарапул и Сарапульский район принимали крупнейший рыболовный турнир Европы и России Pro Anglers League, организаторами которого  
являются ООО «Лига Профессиональных Рыболовов» и ООО «Компания Мида», а в качестве генерального технического партнера соревнований выступил  
Сарапульский электрогенераторный завод 

Ежегодный многоэтап-
ный турнир Pro Anglers 
League – это соревнова-
ние по спортивной ловле 
хищной рыбы спиннин-
гом с лодок. Мероприятие 
проводится в три этапа, а 
каждый из них делится 
еще на два тура. Первый 
этап проходил на Чебок-
сарском водохранилище с 
29 июня по 5 июля.

Второй этап стартовал 
24 августа у нас в Удмур-
тии, в акватории реки Ка-
мы. Центром всех основ-
ных мероприятий стала 
база отдыха «Чайка», ко-
торую несколько лет на-
зад восстановил и орга-
низовал современное ис-
пользование для своих 
заводчан, горожан и го-

Кино под открытым небом
Открытый кинопоказ, интересные фильмы, а также отличное семейное времяпровождение -  
все это ежегодная акция «Ночь кино», которая прошла в Сарапуле в субботу 

В этом году организаторы предложили горо-
жанам к  просмотру отечественные фильмы «По-
следний Богатырь», «Танки» и «Рубеж».

У участников акции на открытой площадке  ДК 
«Электрон-ЦВиРНК» была возможность, ответив 
на вопросы кино-викторины,  получить двухме-
сячный абонемент на посещение всех мероприя-
тий Дворца культуры. Счастливым обладателем 
абонемента стал работник ОАО «Элеконд» Дми-
трий Жижин. 

В Доме культуры «Заря» гостей приветствова-
ли три богатыря в исполнении  воспитанников об-
разцовой студии «Пластилин», а ведущие меро-
приятия рассказали интересные факты о съем-
ках отечественных фильмов, входящих в про-
грамму акции.

У ДК радиозавода жителей Сарапула встре-
чал симпатичный  кот Матроскин. Мультиплика-
ционный герой радушно приветствовал гостей и 
провожал их в импровизированный зрительный 
зал в фойе Дворца культуры. 

После просмотра фильма «Последний Бога-
тырь» зрителей пригласили на чаепитие в буфет. Продолжилась акция на Гоголевском бульваре, где, 
уже под открытым небом, все с удовольствием смотрели очередной фильм акции. 

Ю. Седова, И. Кочетова, М. Щербакова. 

Воркаут набирает популярность
Чемпионат Удмуртии по стрит-воркауту состоялся в г. Ижевске

Соревнования по стрит-воркауту (силовой 
уличной гимнастике) проходили в двух номи-
нациях - двоеборье и фристайл.  Это очень зре-
лищный вид спорта. На уличных турниках  ре-
бята выполняют упражнения, в которых долж-
ны проявить недюжинную силу и выносливость, 
к тому же сделать это красиво. 

Достойно на соревнованиях выступила коман-
да Сарапула, проявив волю к победе.

Лучший результат показал основополож-
ник этого вида спорта в нашем городе, капитан 
команды Владислав Гончаров, завоевав вто-
рое место в двоеборье и бронзовую медаль в 
фристайле. 

На фото: Михаил Титов, Владислав Гончаров, 
Денис Лежанкин (первый ряд слева направо).

Эдуард Ситдиков, Максим Мымрин, Вален-
тин Жуков, Дмитрий Курнушов (второй ряд 
слева направо).

Приглашаем  
творческих педагогов

В Детско-юношеском центре открыты новые вакансии на долж-
ность педагога дополнительного образования

Приглашаем творческих педагогов на декоративно-прикладное, 
социально-педагогическое и хореографическое направления. 

Тел. 3-33-67.
С. Березина, директор МБУ ДО «ДЮЦ».

Справиться с волнами
С 17 по 19 августа в г. Нытва  в акватории Нытвенского  
пруда прошли  открытое первенство и чемпионат Пермского 
края по водно-моторному спорту среди юношей

Удмуртию на соревнованиях представляла сарапульская коман-
да  СТК «Сокол». 

В личном зачете Анастасия Селезнева завоевала первое место, 
Артем Трефилов получил бронзу соревнований.

В  общем зачете наша команда  заняла второе место.
Руководство НП СТК «Сокол» выражает благодарность депутату 

Госсовета УР С. В. Мусинову и  родителям спортсменов за помощь в 
организации поездки на соревнования.

Е. Лумпаева.

стей Прикамья Сара-
пульский электрогенера-
торный завод.

К участию в соревнова-
ниях было допущено 32 
экипажа из Московской, 
Саратовской, Ленинград-
ской, Калужской, Ро-
стовской, Волгоградской 
и других областей Рос-
сии. Среди подавших за-
явку и оплативших стра-
ховочный регистрацион-
ный взнос на все три эта-
па турнира «Pro Anglers 
League» есть команды из 
Удмуртии, а также один 
экипаж из Эстонии. 

АО «СЭГЗ» стал техни-
ческим партнером турни-
ра, обеспечив участни-
ков не только местом для 
проведения, но и специ-

ально смонтированным 
для чемпионата сила-
ми предприятия пирсом 
на 31 место и специали-
зированным спуском для 
катеров. 

По словам главно-
го судьи соревнований, 
председателя оргкоми-
тета турнира Влади-
мира Иноземцева, все 
это превращает Уд-
муртию в жемчужину 
для рыболовов-спорт- 
сменов.

- Самое главное и са-
мое ценное - это отноше-
ние людей, которые стре-
мятся оказать всевоз-
можную помощь. Я объ-

ездил половину Европы 
и практически всю Рос-
сию и могу сказать, что 
такую отзывчивость и 
такое благодушие, как 
здесь, в Удмуртии, редко 

где можно найти. Отдель-
ная благодарность - ру-
ководству Сарапульского 
электрогенераторного за-
вода и базы отдыха за то, 
что так серьезно и обсто-
ятельно подготовились к 
мероприятию. Эти объек-
ты, спуск на воду, прича-
лы, автостоянки, остают-
ся на сарапульской земле. 
Ими долгие годы будут 
пользоваться и заводча-
не, и жители, и гости го-

рода, - сказал Владимир 
Иноземцев. 

О подготовке к соревно-
ваниям рассказал дирек-
тор базы отдыха Алексей 
Фролов:

- Слип для катеров 
укладывали в течение 
двух недель. Пирсы в ко-
личестве пятнадцати 
штук, от каждого из кото-
рых могут стартовать по 
два экипажа, изготавли-
вались несколько меся-
цев, а на их монтаж уш-
ло столько же времени, 
сколько и на спуск. Гораз-
до дольше шло планиро-
вание и проектирование. 
Но это того стоит.

Генеральный дирек-
тор Сарапульского элект- 
рогенераторного заво-
да, депутат Госсовета Уд-

муртии Сергей Муси-
нов поздравил участни-
ков турнира с успехами и 
пригласил организаторов 
для проведения турнира 
и на следующий год.

Глава города Сарапу-
ла Александр Ессен от-
метил, что благодаря ин-
весторам, туристам и 
спортивным мероприя-
тиям подобного рода Са-
рапул и район получают 
новый виток в развитии, 
и с каждым годом коли-
чество ярких и значимых 
мероприятий будет толь-
ко увеличиваться, так 
как для этого создаются 
все условия.

Б. Миленков.
Фото пресс-службы  

АО «СЭГЗ».

Расскажите о своей жизни
В сентябре-октябре текущего года Удмуртстат выяснит условия 
жизни населения республики

Проведение опросов населения по социальным проблемам на 
территории Удмуртии стало регулярным. Одним из таких наблю-
дений является Комплексное наблюдение условий жизни населе-
ния. Данная работа проводится по Решению Правительства Рос-
сийской Федерации с 2011 года.

Цель проведения наблюдения - получение полной информации о 
фактических условиях проживания российских семей. 

В перечень показателей, содержащихся в бланке наблюдения, 
включены вопросы, касающиеся жилищных и бытовых условий 
граждан, степени удовлетворенности населения услугами образо-
вания, здравоохранения, транспорта, торговли, бытового обслужи-
вания. Также граждан спросят об условиях их труда и занятости, 
об использовании свободного времени, о социальном обеспечении и 
социальной защите.

В наблюдении будут участвовать 60 тыс. домашних хозяйств во 
всех субъектах России.

В Удмуртской Республике опрос населения будет осуществлен 
в 648 домохозяйствах на территории 24 централизованно отобран-
ных участков наблюдения, расположенных в населенных пунктах, 
в том числе в г. Сарапуле.

Удмуртстат обращается к жителям республики с просьбой от-
кровенно ответить на вопросы анкеты. 

Информацию о полномочиях интервьюеров, иную дополнитель-
ную информацию вы можете получить в Удмуртстате у специали-
стов по тел.: 8 (3412) 69-50-45, 8-904-832-47-84, 8-904-314-85-66.

            Л. Сушкова, начальник отдела статистики Удмуртстата.                                                                             



7Сельская панорама30 августа 2018  года

Жатва - дело ответственное
Уборочная страда в самом разгаре. Сельхозпредприятия Сарапульского района дорожат каждым погожим днем,
чтобы своевременно и без потерь собрать выращенный урожай

В ООО «Девятово» зерновые
убраны с 1400 гектаров,

что составляет 42 процента от
общей площади, занятой этими
культурами. Темпы уборки мог-
ли быть и выше, но на произво-
дительность повлияли такие
факторы, как дождливая погода
и неравномерное созревание
зерна.

Средняя урожайность в хо-
зяйстве составляет 15,1 центне-
ра с гектара.

- На жатве задействовано пять
комбайнов, - говорит директор
ООО «Девятово» Андрей Быков.
– К людям претензий нет. Все
работают добросовестно и стара-
тельно. Среди лидеров – комбай-
неры Алексей Сергеевич Мака-
ров, намолотивший более 700
тонн зерна, и Владимир Никола-
евич Кирьянов, результат кото-

рого свыше 600 тонн.
Погода сейчас установилась

ясная и солнечная, поэтому ком-
байнеры в поле стараются рабо-
тать в полную силу, останавли-
ваясь только для выгрузки зер-
на, очистки жаток от соломы и
на обед, который им привозят
прямо в поле. Даже для общего
снимка в газету собрать всех
вместе оказалось проблематич-
ным.

Кипит работа и на зернотоке,
который находится в с. Шевы-
рялово. Здесь проводится обра-
ботка и сушка зерна, после чего
оно отправляется в складские
помещения. На погрузчике здесь
работает Никита Рублев. Он сту-
дент Сарапульского политехни-
ческого колледжа, где обучает-
ся по специальности «Агроно-
мия». Никита второй год прохо-

дит здесь практику. Живет он в
Сарапуле и каждый день при-
езжает из города на свое рабо-
чее место. «Практика как буду-
щему специалисту многое мне
дает, - говорит Никита, - да и
главный агроном хозяйства
Андрей Савельевич Коробейни-
ков всегда поможет и подска-
жет, если что-то непонятно».

На зернотоке мы познакоми-
лись еще с двумя молодыми
людьми – Антоном Никкелем и
Кириллом Понариным. Антон –
студент Сарапульского индуст-
риального техникума, в свобод-
ное от учебы время решил по-
работать и исполняет обязанно-
сти помощника оператора зер-
носушильного комплекса. Ки-
рилл в этом году вернулся со
службы в армии и трудится на
перевозке зерна.

В ООО «Девятово» заготови-
ли в достаточном количестве
кормов – 28,3 центнера кормо-
вых единиц на условную голо-
ву скота. Но эта цифра еще воз-

Оператор погрузчика Никита
Рублев

Главный агроном Андрей Кирьянов и директор ООО «Девятово» Андрей Быков с комбайнерами
Юрием Возяковым, Алексеем Макаровым и Владимиром Кирьяновым

Помощник оператора КЗС Антон Никкель и водитель Кирилл
Понарин

растет, поскольку предстоит уб-
рать 300 гектаров кукурузы и
подготовить зерно на фураж.
Так что зимовка крупному ро-
гатому скоту предстоит сытная.

По информации начальника
агроаналитического отдела
Управления сельского хозяй-
ства Администрации Сара-
пульского района Марса
Юнусова, в целом по району
убрано 55 процентов зерно-
вых культур. Средняя уро-
жайность составляет 19,8 про-
цента.

Сарапульский район по-
прежнему держится в десят-
ке лучших в Удмуртии как по
урожайности, так и по темпам
уборочных работ.

Ветеринары - люди гуманной и благородной профессии
В пятый раз в России отмечается ежегодный праздник – День работников ветеринарной службы, официально утвержденный в 2014 году

ЛЮДИ ДЕЛА

Коллектив Сарапульской станции по борьбе с болезнями животных

В ветеринарной службе
случайных людей не

бывает, сюда идут лишь по
призванию. В назначении про-
фессии, которая по праву счи-
тается одной из сложнейших
на земле, заложен глубочай-
ший смысл: через охрану здо-
ровья животных – к охране
здоровья человека.

Задачей ветеринарной
службы является недопуще-
ние возникновения и рас-
пространения различных забо-
леваний скота и выпуск про-

дукции животноводства, безо-
пасной для человека.

Функции государственной
ветеринарной службы на тер-
ритории г. Сарапула, Сара-
пульского и Камбарского рай-
она выполняет Сарапульская
районная станция по борьбе с
болезнями животных, началь-
ником которой является Нина
Васильевна Лопаткина.

Благодаря профессионализ-
му, ответственному подходу к
делу специалистов ветеринар-
ной службы Сарапульский

район длительное время оста-
ется благополучным в отноше-
нии особо опасных болезней
животных и птиц, таких как
сибирская язва, ящур, афри-
канская чума свиней, высоко-
патогенный грипп птиц. На тер-
ритории района не зарегистри-
рованы  туберкулез, бруцеллез,
лептоспироз, листериоз (за ис-
ключением бешенства).

Производственная ветслуж-
ба представлена в девяти хо-
зяйствах, где занимаются вы-
пуском сельскохозяйственной

продукции – молока, мяса го-
вядины, свинины, птицы, яиц.

Для обеспечения эпизооти-
ческого благополучия госу-
дарственной ветеринарной
службой Сарапульского рай-
она ведется систематический
контроль как ситуации в це-
лом, так и безопасности и ка-
чества животноводческой
продукции и кормов, прово-
дятся диагностические иссле-
дования и ветеринарно-про-
филактические, противоэпи-
зоотические, карантинные ме-
роприятия, ликвидация оча-
гов особо опасных заболева-
ний, разъяснительная работа.

Объем работ огромный! Вете-
ринарным работникам, кроме
перечисленных позиций, при-
ходится делать прививки всем
видам животных как на пред-
приятиях всех форм собствен-
ности, так и в частных подво-
рьях, организовывать подворо-
вые обходы, чтобы работа была
наиболее эффективной.

На Сарапульской станции
по борьбе с болезнями живот-
ных трудятся 33 ветеринар-
ных специалиста.

На территории поселения
государственная ветеринар-
ная служба представлена
структурными подразделени-
ями - ветлечебницами и вет-
участками. Они непосред-
ственно выполняют всю необ-
ходимую работу на местах.

- Коллектив ветеринарной
службы – это надежный сплав

молодости и опыта, - говорит
начальник станции Нина Ло-
паткина. – Есть опытные вете-
раны и способная молодежь. В
этом году еще один специалист
получил высшее ветеринарное
образование. Ведется проф-
ориентационная работа со
старшеклассниками.

Координацию, контроль,
проведение ветеринарно-про-
филактических обработок
осуществляет главный ветери-
нарный врач отдела противо-
эпизоотических мероприятий
В. П. Вдовин.

Важную работу по обеспече-
нию выпуска качественной и
безопасной в ветеринарно-са-
нитарном отношении продук-
ции животноводства проводит
отдел ветеринарно-санитарной
экспертизы под руководством
главного ветеринарного врача
А. В. Заварзиной.

Отдел  финансирования и
материально-технического
обеспечения возглавляет О. В.
Мышкина.

В преддверии профессио-
нального праздника нельзя не
отметить самоотверженный
вклад в развитие и становле-
ние ветеринарной службы на-
шего района в разные годы та-
ких специалистов, как В. Я.
Мухин, Р. Ф. Габдрахманов,
И. А. Исламгалиев.

Поздравляю коллектив с Днем
работников ветеринарной служ-
бы. Желаю благополучия в лич-
ной жизни и успехов труде!

Материалы подготовила Н. Дударева,В. Карманов (фото).
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КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Республиканский 
августовский педсовет
24 и 25 августа в Ижевске впервые проходил Республиканский образовательный салон

В рамках этого мероприя-
тия, заменившего традицион-
ную августовскую конферен-
цию учителей, велся откры-
тый диалог образовательного и 
экспертного сообществ по акту-
альным вопросам настоящего 
и будущего системы образова-
ния. В работе образовательного 
салона приняло участие более 
1500 человек. 

В приветственном слове на 
открытии Образовательного 
салона Глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов поздравил его 
участников с началом нового 
учебного года и определил на-
правления поддержки систе-
мы образования и педагогов 
Удмуртии. 

- Мир очень быстро меняет-
ся, меняется абсолютно во всем, 
начиная от модели управления 
государством, субъектом Феде-

рации, муниципалитетом и за-
канчивая сферой здравоохра-
нения, образования, - сказал 
Глава республики. - Удержать 
высокие позиции - не самоцель. 
Цель - обеспечить качествен-
ное современное образование 
и создать достойные условия 
работы педагогов, чтобы быть 
конкурентными на рынке.

Александр Бречалов обозна-
чил две ключевые проблемы, 
которые волнуют сообщество 
учителей. Прежде всего, речь 
идет о целевых компенсацион-
ных выплатах педагогическим 
и техническим работникам за 
работу по подготовке и прове-
дению итоговой государствен-
ной аттестации. 

- Мы отработали этот вопрос 
с Правительством. Сейчас мо-
гу ответственно сказать, что 
с 2019 года он будет решать-

ся. Необходимые средства - бо-
лее 80 млн. рублей - заложили 
в бюджете, - заверил руководи-
тель республики.

Второй острый вопрос в сфе-
ре образования связан с обеспе-
чением условий труда молодых 
специалистов. Глава заметил, 
что в республике высокий уро-
вень подготовки педагогов, но, к 
сожалению, выпускники вузов 
предпочитают работу в других 
регионах. Проблема с учителя-
ми имеется везде, но наиболее 
сложная ситуация сложилась в 
Ижевске. Самая многочислен-
ная возрастная категория пе-
дагогов в столице - от 40 до 50 
лет. В городе сейчас около 300 
вакансий учителей. 

- Для решения проблемы 
мы выделим дополнительные 
средства, чтобы поддержать 
молодых специалистов в горо-
де единовременными выплата-
ми хотя бы на том уровне, что 
получают выпускники, уезжа-
ющие на работу в село. Но это-
го, конечно, явно недостаточно, 
- заявил Александр Бречалов 
и поручил вице-премьеру Ана-
стасии Муталенко в процессе 
работы над республиканским 
бюджетом следующего года 
предусмотреть дополнитель-
ные меры поддержки начинаю-
щих педагогов.

Глава Удмуртии сообщил, 
что к 1 сентября нынче готовят-
ся более 340 тысяч воспитанни-
ков, школьников и студентов, 
свыше 30 тысяч воспитателей, 
учителей и преподавателей 
республики. Он поблагодарил 
участников Образовательного 
салона и всех педагогов региона 
за добросовестный труд и по-
желал, чтобы у каждого учени-
ка и учителя сбылись надежды 
и ожидания на учебный год.

Промышленность: итоги и перспективы
На минувшей неделе состоялась рабочая встреча министра промышленности и торговли России 
Дениса Мантурова и Главы Удмуртии Александра Бречалова 

Александр Бречалов предста-
вил основные показатели рабо-
ты промышленного сектора ре-
спублики за семь месяцев теку-
щего года и поблагодарил за под-
держку Удмуртского кластера 
производителей нефтегазово-
го оборудования. Напомним, что 
Приказом Минпромторга Рос-
сии от 7 мая т. г. подтвержде-
но его соответствие требовани-
ям к промышленным кластерам 
и специализированным органи-
зациям, что является одним из 
обязательных условий для по-
следующего получения мер го-
сударственной поддержки. 

Глава Удмуртии также об-
ратился к Денису Мантуро-
ву с просьбой поддержать за-
явки от предприятий регио-
на на компенсацию затрат на  
НИОКР. В 2018 году подано 11 
заявок на сумму около 900 млн. 
рублей и объемом инвестиций 
по данным проектам на сумму 
4,8 млрд. рублей. 

В завершение встречи бы-
ла затронута тема подготовки и 
проведения в 2019 году 100-ле-
тия Михаила Тимофеевича Ка-
лашникова. Александр Бреча-
лов пригласил Дениса Мантуро-
ва принять участие в празднич-
ных мероприятиях 19 сентября 
текущего года, приуроченных ко 
Дню оружейника - профессио- 
нальному празднику работни-
ков российской оборонной про-
мышленности, который отмеча-
ется в нашей стране с 2012 года. 

НАША СПРАВКА
В промышленном комплек-

се Удмуртии за семь меся-
цев текущего года отмеча-

ется увеличение объемов от-
груженных промышленных 
товаров до 338,2 млрд. рублей 
(рост на 11,9 процента к ана-
логичному периоду 2017 года).

По итогам первого полуго-
дия на 25 процентов вырос-
ло производство гражданской 
продукции на предприятиях 
ОПК Удмуртии, а ее доля в об-
щем объеме производства со-
ставила свыше 30 процентов.

Значительную поддерж-
ку региональным промыш-
ленным проектам, направ-
ленным на разработку новой 
высокотехнологичной про-
дукции, техническое пере-

вооружение и создание кон-
курентоспособных произ-
водств на базе наилучших 
доступных технологий, ока-
зывают средства Фонда раз-
вития промышленности РФ. 
За период с начала 2018 года 
предприятиями Удмуртии 
привлечено из ФРП инвести-
ций в размере 323 млн. рублей, 
что в два раза больше, чем за 
весь период 2017 года, и в пять 
раз больше, чем в 2016 году. 
В планах до конца 2018 года 
- привлечь еще не менее 350 
млн. рублей.

Пресс-служба Главы  
и Правительства УР.

Подготовка к зиме
Ярослав Семенов принял участие в совещании по подготовке 
предприятий ЖКХ к зиме, которое проходило под руководством 
заместителя Председателя Правительства РФ Виталия Мутко  
в режиме видеоконференцсвязи

Участниками встречи было отмечено, что подготовка регионов 
к отопительному сезону идет в плановом порядке. Готовность жи-
лищного фонда в целом по стране составляет 68 процентов. Освое-
ние денежных средств также находится на уровне прошлого года и 
в настоящий момент составляет 105 млрд. рублей или 47 процентов 
от объемов, запланированных региональными бюджетами.

В Удмуртии ремонтно-восстановительная кампания вступила в 
завершающую стадию. По состоянию на 10 августа общая готов-
ность регионального жилищно-коммунального комплекса к отопи-
тельному периоду составила 76,1 процента. 

- К середине сентября все потребители тепловой энергии долж-
ны быть полностью готовы к работе в осенне-зимний период и по-
лучить паспорта готовности, - отметил Ярослав Семенов.

Важная тема –  
межэтническая гармония
На минувшей неделе в Ижевске прошло окружное семинар-со-
вещание на тему «О практике и задачах органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации по реализации Страте-
гии государственной национальной политики»

Провел совещание помощник полномочного представителя Пре-
зидента России в Приволжском федеральном округе Алексей 
Симонов.

Приветствуя участников совещания, Глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов отметил: «Сегодня обсуждается крайне важная 
тема. В Удмуртской Республике не так остро стоит этот вопрос, но 
это лишь говорит о том, что работа, которую начинал Александр 
Александрович Волков в этом направлении (а он уделял этому 
очень большое внимание), дает свои плоды. И нам ни в коем слу-
чае нельзя расслабляться. Уверен, что по результатам сегодняш-
него мероприятия будут сформированы конкретные инструкции к 
применению, полезные для всех регионов». 

Как прокомментировал после совещания руководитель Адми-
нистрации Главы и Правительства УР Сергей Смирнов, подобные 
окружные совещания проводятся ежегодно, в прошлом году оно 
проходило в Самаре. 

- Удмуртия впервые принимает подобное мероприятие и, как 
отметил на совещании Глава республики Александр Бречалов, 
нам важно как показать коллегам свой положительный опыт, так 
и перенять интересные инициативы и проекты других субъек-
тов, - сказал Сергей Смирнов. – Наша республика – один из наи-
более стабильных и спокойных регионов ПФО. Это подтверждают 
и опросы общественного мнения. Согласно их результатам, за по-
следние годы число респондентов, у которых отсутствует непри-
язнь к людям иной национальности, существенно возросло: если в 
2013 году этот показатель составлял 75,8 процента, то в 2017 году – 
уже около 92 процентов. В значительной мере таких показателей 
удалось добиться благодаря внимательному отношению к вопро-
сам гармонизации межэтнических отношений. 

Стратегия конверсии ОПК
Александр Свинин выступил на Международном военно-техни-
ческом форуме «Армия-2018» 

В Подмосковье на конференции «Конверсия ОПК: стратегия и 
перспектива» в рамках форума «Армия-2018» с докладом высту-
пил первый заместитель Председателя Правительства Удмуртии 
Александр Свинин. 

Конференция была посвящена основным вопросам использования 
потенциала оборонно-промышленного комплекса в производстве 
высокотехнологичной продукции гражданского назначения и уве-
личения ее доли, а также необходимому «развороту» в производстве 
смежных отраслей промышленности, которые обслуживают ОПК. 

Александр Свинин подробно рассказал о ситуации на предприя-
тиях оборонно-промышленного комплекса Удмуртии. 

- По итогам первого полугодия на предприятиях ОПК республи-
ки производство гражданской продукции выросло еще на 25 про-
центов. Сейчас мы уже довели долю такой продукции в целом до 30 
процентов и превысили установленные показатели. Объем произ-
водства продукции на предприятиях, без учета Ижевского радио-
завода, за полугодие составил 37,8 млрд. рублей. И, соответствен-
но, гражданской продукции - более 10 миллиардов, - сказал пер-
вый вице-премьер Удмуртии. 

Чтобы помочь в реализации программ предприятий по увеличе-
нию доли выпуска продукции гражданского назначения, в Удмур-
тии при Главе региона создан Совет по диверсификации. Недавно 
учрежден Центр компетенций по промышленному дизайну. 

Второе направление работы регионального кабинета министров 
связано с продвижением продукции гражданского назначения. 
Предприятия пока не умеют продавать свои изделия. А продажи 
в любом бизнесе, по словам Александра Свинина, являются глав-
ным инструментом, двигающим технологический процесс и спо-
собствующим выдерживать конкуренцию. Заводы недостаточно 
используют свои производственные мощности (загруженность по 
прошлому году составила около 60 процентов). 

Правительство региона учредило торговый дом «Сделано в Уд-
муртии», который заключает прямые договоры с производствен-
никами по поставкам продукции. С каждым предприятием Пра-
вительство подписывает специальную дорожную карту, рассчи-
танную на три-пять лет. Подобные соглашения заключаются и с 
федеральными структурами, где прописывается, какие товары и 
услуги могут быть востребованы государственными и частными 
корпорациями. 

В качестве примера Александр Свинин привел успешную ра-
боту торгового дома «Сделано в Удмуртии» по продвижению сер-
дечных клапанов производства Ижевского механического завода, 
первая партия которых уже была поставлена в республиканский 
кардиоцентр. 

Пресс-служба Главы и Правительства УР.
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Прекрасные дамы  
из «Камелии»
Вот уже 21 год салон красоты «Камелия» предлагает жителям и гостям нашего города весь спектр 
парикмахерских и многих других услуг 

Все это время грамотно ру-
ководит предприятием красо-
ты индивидуальный предпри-
ниматель Галина Ахметзянова. 

Как отмечает директор, в ра-
боте салона применяется высо-
коклассная продукция извест-
ных мировых брендов, причем 
вся она  проходит декларацию 
соответствия качества.

- А в ногтевом сервисе мы ис-
пользуем трехступенчатую 
термообработку инструментов, 
ведь главное для нас – безопас-
ность наших клиентов и высо-
кое качество обслуживания.

Во всех предлагаемых услу-
гах, - а кроме парикмахерских, 
это эстетические - по уходу за 
кожей лица и тела, космети-
ческие процедуры, макияж – 
мы используем новинки инду-
стрии красоты. 

Наши мастера постоянно по-
вышают свою квалификацию, 

посещают всевозможные учеб-
ные курсы. Также к нам в салон 
приезжают тренеры известных 
брендов. Все это, безусловно, 
способствует развитию и да-
ет возможность идти в ногу со 
временем, - отмечает Галина 
Ахметзянова. 

В настоящее время в сало-
не трудятся 11 человек, все они 
официально трудоустроены, 
имеют социальные гарантии.

- Я считаю, что люди долж-
ны быть уверены в завтрашнем 
дне. Им комфортно на своем ра-
бочем месте, их все устраивает. 
Есть возможность творческо-
го роста. К тому же обучение 
мастеров проводится за счет 
предприятия. 

В коллективе царят друже-
ские, доброжелательные от-
ношения. Скажу больше: мно-
го лет мы живем как одна се-
мья. И свою красоту я доверяю 

только своим мастерам, - гово-
рит руководитель.

И верится, что это не фигу-
ра речи, ведь в разговоре Га-
лина Ивановна называет своих 
сотрудников не иначе, как «мои 
девочки».

Говорить о трудностях Гали-
на Ахметзянова не любит, но 
подмечает:

- Конечно, налоговое бре-
мя ложится на наши плечи, но 
мы не боимся этого и стараем-
ся справляться. Ведь все мы 
живем в государстве и за счет 
бюджета. И как патриоты стра-
ны и города, должны работать 
на их благо. 

В «Камелии» есть мастера, 
которые работают с самого ос-
нования салона: парикмахеры 
Елена Аверина и Марина Дро-
быш. Большая часть коллек-
тива трудится здесь более пя-
ти лет. 

Администратор  Анфиса Пе-
трова работает в салоне красо-
ты в течение  15 лет: 

- За эти годы все здесь стало 
родным. Мне нравится коллек-
тив, у нас замечательный руко-
водитель, прекрасные условия 
труда.

Хочется сказать, что салон 
красоты «Камелия» является 
участником и спонсором многих 
городских мероприятий, зани-
мается благотворительностью. 

За многолетний труд пред-
приятие, мастера и сама Гали-
на Ахметзянова отмечены раз-
личными грамотами, благодар-
ностями и званиями. 

На сегодняшний день в сало-
не трудятся три заслуженных 
работника бытового обслужи-
вания населения Удмуртии.

М. Розова,  
фото автора.

Рецепт успеха от «Ричи»
С мая 2016 года в нашем городе работает арт-кафе «Ричи», а недавно открылась одноименная 
булочная-кондитерская

Одной из форм работы ка-
фе в рамках «творческих чет-
вергов» является проведе-
ние различных мастер-клас-
сов. Мы побывали на одном из 
них - по приготовлению рол-
лов - и побеседовали  с дирек-
тором предприятия Еленой Ди-
денко и арт-менеджером Юли-
ей Шехатой.

- Формат классического го-
родского кафе, куда можно 
прийти всей семьей, с друзья-
ми, а также провести романти-
ческий вечер или просто отдох- 
нуть с книгой, был востребован 
в нашем городе. И, как оказа-
лось, мы не прогадали. 

У нас люди получают хоро-
шее настроение от общения и 
вкусной еды. Часто в нашем ка-
фе проводятся семейные тор-
жества, небольшие свадебные 
банкеты и многое другое. Есть 
отдельное меню и для совсем 
маленьких посетителей. Дети с 
бабушками, мамами – частые 
наши гости.

Еще раз повторюсь, людям 
импонирует находиться в ат-
мосфере практически домаш-
него уюта и комфорта, - отме-
чает Елена Андреевна. 

Одним из главных направ-
лений в работе предприятия 
является поддержка разви-
тия туристического кластера 
«Камский берег». Стены  кафе 
оформлены в виде карты зна-
ковых мест города.

- В рамках гастрономическо-
го тура мы предлагаем нашим 
гостям блюда, приготовлен-

ные по рецептам XIX века, од-
но из которых - «Телятина по-
мещански». Также подаем при-
готовленного судака, пельмени 
из щуки. А на Даче Башенина 
гости города угощаются нашей 
булочкой Вольфа, рецепт при-
готовления которой мы тоже 
возродили. 

- Другим направлением ра-
боты арт-кафе «Ричи» являет-
ся проведение творческих ве-
черинок, во время которых вы-
ступают музыканты, поэты, 
писатели. Мы также устраива-
ем вечера живописи. Как ока-
залось, все это тоже очень вос-
требовано нашими гостями, - 
включается в разговор Юлия 
Шехата. – Это приятный куль-
турный досуг.

Большой популярностью 

пользуются и устраиваемые 
нами мастер-классы. В сегод-
няшнем мастер-классе по при-
готовлению роллов приняли 
участие 14 человек, с ними ра-
ботали два  повара-сушиста. 

Как отмечает руководи-
тель предприятия, кол-
лектив кафе стабильный, 
профессиональный. 

- А для поддержания кор-
поративного духа раз в год в 
день открытия кафе мы соби-
раемся на турбазе, чтобы от-
дохнуть всем нашим дружным 
коллективом. 

Конечно, упор в своей работе 
мы делаем на качество, красоту 
и высокую культуру приема го-
стей. Для нас это очень важно.

М. Розова,  
В. Карманов (фото).

Продукты из Удмуртии -  
залог качества
Благодаря высокому качеству продукция местных производите-
лей пользуется большим спросом у населения
l Более половины мясных и молочных продуктов, произведен-

ных нашими предприятиями, продается в республике. Так, в 2017 
году на территории Удмуртии было реализовано 92% колбасных 
изделий, 90% мясных полуфабрикатов, 73% сметаны, 57% сливоч-
ного масла, 56% мяса и мяса птицы, 56% кисломолочных продук-
тов, 52% творога.
l Продукция из Удмуртии известна далеко за ее пределами. 

Большим спросом пользуются молоко, сливки, молоко и сливки су-
хие, сыры и сырные продукты. Значительные объемы данной про-
дукции (от 62 до 100%) поставляются в другие регионы страны. 
l Предприятия нашей республики реализуют свою продукцию 

преимущественно в регионы Приволжского федерального окру-
га. Также крупные партии молока были поставлены в Тюменскую 
и Московскую области и г. Москву (51% от всей реализованной за 
пределы республики продукции), сыра – в Свердловскую и Мо-
сковскую области и г. Москву (46%), сливок – в Московскую и Смо-
ленскую области, города Москву и Санкт-Петербург (72%), сырных 
продуктов – в Новосибирскую, Томскую, Ленинградскую и Сверд-
ловскую области (62%).

Мултанская ярмарка
Второй год подряд в последнюю субботу лета с. Короленко Киз-
нерского района встречало гостей «со всех волостей»

Почему именно с. Короленко было выбрано местом встречи? И 
расположено село очень удачно. И историческую составляющую 
каждый сразу вспоминает – кто же не слышал о «мултанском про-
цессе»?!  И природный феномен «живого родника», что сокрыт от 
глаз прохожих в ближайших лесах, привлекает. И старинная цер-
ковь, ровесников которой встретишь не в каждом районе Удмуртии.

Утро ярмарки началось с богослужения в Успенско-Богородиц-
кой церкви, которая была построена в с. Короленко в 1850 году. 

А затем короленковцы продемонстрировали свой особенный 
прием – на въезде в село звучали народные песни на удмуртском и 
русском языках, а вдоль основной улицы почти у каждого дома бы-
ли накрыты столы для гостей.

14 муниципальных образований представили разнообразные 
товары на своих подворьях, поражая изобилием выращенного на 
подворьях селян урожая и разнообразием свежего меда. Не уда-
рили, как говорится, в грязь лицом и мастера-надомники, пред-
ставившие работы, выполненные в традиционном стиле народно-
го творчества. 

«Изюминкой» и подарком всем гостям стал сотканный в стиле 
экогобелена чудо-ковер из различных трав и цветов, который ма-
стерицы-умелицы со всего района изготовили во время фестиваля. 

Гость праздника министр культуры и туризма республики Вла-
димир Соловьев отметил, что задумка ярмарки поистине потря-
сающая и очень здорово, что все удалось воплотить в реальность. 
А за проведение грандиозного праздника Владимир Михайлович 
вручил Короленковскому Дому культуры денежный сертификат. 

А. Тихонова.

Межрегиональная торговля 
продовольственными товарами

l За первое полугодие 2018 года в сравнении с соответствую-
щим периодом прошлого года увеличился ввоз в Удмуртию из дру-
гих регионов страны молочных продуктов - творога, молока, сме-
таны. В то же время уменьшился ввоз мяса, колбасных изделий, 
мясных консервов, сливочного масла, сырных продуктов, сгущен-
ного молока.
l Продукты поступают из разных субъектов Российской Фе-

дерации, чаще – из соседних регионов. Крупными поставщиками 
сметаны (86% от объема ввоза данного продукта), кисломолочных 
продуктов (79%) и молока (63%) являются предприятия Татарста-
на; творога (64%), колбасных изделий (59%) – Пермского края; мяса 
(80%) -  Республики Марий Эл.
l Продукция, произведенная предприятиями республики, так-

же реализуется на территории других регионов России. За шесть 
месяцев текущего года за пределы республики было вывезено (от 
общего объема реализованной продукции) 97% сливок, 79% моло-
ка, 72% сыра, 70% творога, 64% кисломолочных продуктов. Наибо-
лее крупные поставки от объема вывезенной продукции были осу-
ществлены в Пермский край (64% мяса и мяса птицы);  в Москву 
и Московскую область (50% сливок); Республику Татарстан (41% 
сметаны).

По данным Удмуртстата.

Администратор салона красоты «Камелия» Анфиса Петрова  
и руководитель Галина Ахметзянова

Рынок - потребителю 
Розничный рынок – один из наиболее доступных и недорогих 
способов удовлетворения потребностей населения в товарах и 
услугах
l На территории Удмуртии осуществляют свою деятельность 

9 розничных рынков, в которых организовано 1101 торговое место. 
l Значительную часть всех торговых мест (87%) занимают инди-

видуальные предприниматели.
l Почти две трети торговых мест (63%) отведено под реализацию 

непродовольственных товаров. 
l Несмотря на популярность у населения розничных рынков, 

число фактически занятых торговых мест на них сокращается. 
Так, на 1 июля 2018 года использовалось только три четверти всех 
торговых мест.
l В целях повышения доступности товаров и поддержки рос-

сийских производителей в республике по-прежнему организуют-
ся ярмарки.  В первом полугодии текущего года было организовано 
243 ярмарки, тогда как в 2017 году за это время проведено всего 164. 
l В первом полугодии 2018 года на рынках и ярмарках республи-

ки населению продано товаров на сумму 1,7 млрд. рублей - в сред-
нем всего 186 рублей на одного жителя в месяц. В общем обороте 
розничной торговли доля ярмарок и рынков составила 1,6%.
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г. Сарапул, ул. Ленина, д. 4, тел. 8-922-505-66-83, www.kpksber.ru, режим работы с 9.00 до 19.00, сб. с 9.00 до 15.00

n Минимальная сумма сбережений – 
1000 рублей.

n Процентные ставки – до 13,05%*.
n Для вступления в КПК «СБЕРКНИЖКА» 

необходим только паспорт и 100 рублей 
в качестве единоразового вступительно-
го взноса.

Каждый день кредитный потребительский коопе-
ратив «СБЕРКНИЖКА» в Сарапуле приобретает новых 
друзей в лице своих пайщиков. Горожане приходят  
по рекомендации знакомых, увидев рекламу в газете 
и интернете или просто проходя мимо офиса. Снача-
ла узнают условия, консультируются с менеджерами, 
а потом принимают решение — оформить договор 
сбережений. Люди доверяют КПК «СБЕРКНИЖКА» 
одно из самых дорогих, что у них есть, - это деньги, 
а вместе с ними свою стабильность и уверенность в 
завтрашнем дне. Чем обусловлено это доверие — об 
этом мы побеседовали с начальником клиентской 
службы Аленой Мулюковой:

- Алена, здравствуйте! В Сарапуле много фи-
нансовых организаций. Скажите, почему горо-
жане доверяют именно КПК «СБЕРКНИЖКА»? 

- Конечно, было бы лучше спросить об этом у на-
ших пайщиков. Но я думаю, что решающее значение 
имеют два фактора: это надежные гарантии сохран-
ности денежных средств и высокие процентные 
ставки.  Каждому посетителю нашего офиса мы объ-
ясняем, что КПК «СБЕРКНИЖКА» работает строго в 
рамках действующего законодательства. Мы вклю-
чены в список КПК Центробанка РФ и входим в со-

став крупного СРО «Губернское Содружество». Соот-
ветственно, обе эти структуры обеспечивают защиту 
денежных средств наших пайщиков. Кроме того, у нас 
создан собственный страховой резервный фонд. Как 
видите, гарантии действительно надежные. Узнав об 
этом, жители Сарапула с уверенностью открывают у 
нас договоры сбережений.

- Вторым фактором вы упомянули высокие про-
центные ставки...

- Да, на сегодняшний день в КПК «СБЕРКНИЖКА» 
одни из самых высоких процентных ставок в городе 
- до 13,05%. Доходность по договорам сбережений в 
разы выше, чем в банках. Кому не хочется увеличить 
свой капитал? А учитывая, что гарантии такие же на-
дежные, выбор становится очевиден. Взвесив все «за» 
и «против», люди и делают свой выбор. 

- Большое спасибо Вам за беседу! Желаем даль-
нейших успехов в работе!

- Спасибо вам! Пользуясь случаем, приглашаю всех 
жителей Сарапула в наш офис. Мы всегда рады новым 
друзьям и готовы ответить на любые интересующие 
вопросы!

Статью подготовил Михаил Аристов.

Кредитный потребительский кооператив «СБЕРКНИЖКА» ИНН 1841074235 ОГРН 1171832024033, член СРО «Губернское кредитное содружество», является участником системы страхования сбережений пайщиков кредитных коопера-
тивов (НКО МОВС, договор от ГО КПК_00164 от 16.10.2017 г.), действует на основании ФЗ № 190 «О кредитной кооперации».

Сбережения принимаются только от пайщиков кооператива. Стать пайщиком кооператива могут дееспособные лица, достигшие 16 лет. Чтобы стать пайщиком кооператива, необходимо единовременно оплатить вступительный 
взнос в размере 50 рублей, обязательный паевой взнос в размере 50 рублей. Кооператив вправе отказать в приеме в Кооператив без объяснения причин.

Пайщики кооператива несут субсидиарную ответственность по обязательствам кооператива в пределах невнесенной части дополнительного взноса.
* Сберегательная программа «Пенсионные сбережения». Ставка 13,05% годовых, существует возможность капитализации. Доходы облагаются НДФЛ. Срок договора 12 месяцев. Минимальная сумма сбережения – 1000 рублей. Воз-

можно пополнение сбережений от 1000 рублей. Максимальная сумма сбережений – согласно действующему законодательству. Возможно досрочное расторжение договора. При досрочном расторжении договора выплата процентов 
производится по ставке 0,35% годовых. Допускается частичное снятие денежных средств, но не более 30% от суммы сбережений и не более 1 раза за весь период действия договора. Для заключения договора по сберегательной про-
грамме «Пенсионные сбережения» необходимо предъявить пенсионное удостоверение. Не является публичной офертой. Условия действительны с 26.06.2018 года до отмены Кооперативом.

С дополнительной информацией и условиями приема сбережений можете ознакомиться в офисах КПК «СБЕРКНИЖКА» по адресу: г. Ижевск, ул. Майская, 17 или по тел.: 8 (3412) 77-66-52, 77-66-54.         На правах рекламы.

КПК «СБЕРКНИЖКА»: ПочЕму НАм довЕРяют?

Местное время 11КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
30 августа 2018 года

Оплачено из средств избирательного фонда кандидата в депутаты Государственного Совета Удмурт-
ской Республики шестого созыва Дмитрия Витальевича Арсибекова.

УВАЖАЕмыЕ ЖИтЕЛИ САРАПУЛьСКОГО РАйОНА!
Открыта общественная приемная кандидата в депутаты Государственного Совета Уд-

муртской Республики шестого созыва Арсибекова Дмитрия Витальевича по адресу: Сара-
пульский район, с. Сигаево, ул. Лермонтова, д. 22 (вход с торца здания, 2 этаж), тел. 
8-912-055-1040. Вторник, четверг с 16.00 до 19.00.

Дмитрий Витальевич Арсибеков, кандидат в депутаты Государственного Совета Удмурт-
ской Республики шестого созыва:

- Открытие общественных приемных – это еще один серьезный механизм для усиления 
совместной плодотворной работы, для более тесного взаимодействия между мной как 
кандидатом в депутаты Госсовета и жителями округа. Двери общественных приемных от-
крыты для каждого! Ни один из вопросов не должен остаться без ответа!

9 сентября 2018 года - 
дополнительные выборы

депутатов Государственного Совета 
Удмуртской Республики шестого созыва 

по Сарапульскому районному 
одномандатному округу № 28

Лекарства или денежная компенсация
Памятка для граждан Удмуртской Республики

Напоминаем, что набор социальных услуг (далее - НСУ) дает вам право на:
- бесплатное получение лекарственных препаратов;
- бесплатное санаторно-курортное лечение;
- бесплатный проезд на пригородном железнодорожном транспорте, а так-

же на междугородном транспорте к месту лечения и обратно.
Обращаем Ваше внимание, что право на получение в натуральной фор-

ме именно лекарственной составляющей НСУ является наиболее жизнен-
но важным выбором. Поэтому чрезвычайно важно вовремя определить для 
себя именно такую форму помощи.

В тот момент, когда самочувствие человека не доставляет ему особого бес-
покойства, хронические заболевания не обостряются и не прогрессируют, 
ему легко поддаться соблазну заменить натуральные льготы денежным по-
собием.

Но как только состояние ухудшается, болезнь приобретает затяжной ха-
рактер, требующий длительного лечения и множество лекарств, становится 
очевидным, что денежной компенсации недостаточно. Особенно это касается 
таких заболеваний, как онкология, гематология, ревматология, диабет, брон-
хиальная астма и пр.

Граждане, отказавшиеся от получения полного НСУ либо его лекарствен-
ной составляющей, не смогут получать бесплатно необходимые препараты, 
и, как следствие, возникнет необходимость приобретения их самостоятельно. 
Такая ноша для семейного бюджета может оказаться просто непосильной.

Если вы сохраняете за собой права на НСУ, государство в рамках действу-
ющего законодательства обеспечит эффективную защиту реализации ва-
ших прав при получении набора социальных услуг.

Если ранее вами был сделан выбор в пользу денежной компенсации, и вы, 
как это нередко случается, убедились, что он был неправильным, вам необ-
ходимо знать, что восстановить право на получение набора социальных ус-
луг возможно только после подачи соответствующего заявления в Пенсион-
ный фонд.

Рекомендуем вам не позднее 1 октября текущего года подать заявление в 
Пенсионный фонд о возобновлении предоставления НСУ для получения бес-
платной лекарственной помощи и других социальных гарантий.

Для тех граждан, которые в настоящее время уже получают льготы в на-
туральном выражении (в том числе льготные лекарственные препараты) в 
рамках НСУ, необходимости подачи заявления в Пенсионный фонд нет.

Помните: от вашего выбора зависит не только Ваше здоровье, но и здоро-
вье, спокойствие и благополучие ваших родных и близких!

В случае возникновения вопросов по бесплатному лекарственному обе-
спечению в рамках НСУ можно обратиться по телефонам горячей линии:

l 8 (3412) 60-23-76, 60-23-24, 60-23-42 - Министерство здравоохранения 
УР;

l 8 (3412) 40-29-30 - Территориальный орган Росздравнадзора по УР.



4 Огурцы в капустных листьях
Огурцы - 3-4 кг, капуста - 1 кочан, хрен, укроп, листики смороди-

ны - по вкусу, чеснок - 1 головка, соль, сахар, уксус, перец - по вкусу.
В 3-литровые банки уложить листья хрена, укроп, листья смородины, 

2-3 зубка чеснока. У огурцов срезать кончики и завернуть каждый огур-
чик в капустный лист. Сложить в подготовленные банки. Залить кипятком 
и дать постоять 30 минут. Приготовить маринад. Воду слить в кастрюль-
ку и довести до кипения. На одну 3-литровую банку - 1,5 ст. л. соли, 2 ст. л. 
сахара. Влить в банку 70 мл. 9% уксуса, затем залить горячим маринадом 
и стерилизовать 15 минут. Закатать стерилизованными крышками.

12 Хозяйкам на заметку КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
30 августа 2018 года

Самое необычное, самое вкусное

4  Варенье апельсиново-тыквенное

Апельсины - 500 г, тыква - 1 кг,  сахар - 1 кг.

Мякоть тыквы нарезать меленькими кубиками.

Измельчить. Выложить в кастрюльку, засыпать сахаром и от-

ставить в сторону до тех пор, пока тыква не пустит сок.

Апельсины вымыть, цедру натереть на мелкой терке, мякоть 

измельчить с помощью блендера либо мясорубки.

Как только тыква даст немного сока, кастрюльку поставьте на 

медленный огонь.

После того как она закипит, добавьте апельсиновую цедру и 

мякоть и проварите варенье еще 5 минут.

Горячим разлейте по стерилизованным банкам, закатайте, убе-

рите на хранение.

4 Маринуем огурцы с кетчупом чили
Огурцы (мелкие и средние) – расчет на 5 литровых банок, их ко-

личество зависит от того, насколько плотно вы их уложите в банки. 
Зелень: ветки и зонтики укропа, листья смородины и хрена.  

Специи: перец черный и душистый горошком. Чеснок – 2 головки. 
Соль – 2 ст. л. с горкой. Уксус – 1 стакан 9% (200мл). Сахар – 1 стакан. 
Кетчуп чили – 7-8 ст. л.

Огурцы моем, обрезаем хвостики, замачиваем на несколько часов в 
холодной воде. На дно банки укладываем часть зелени – укроп, хрен, чес-
нок, несколько горошин перца, гвоздику. Плотно заполняем банки огур-
чиками. Заливаем огурцы кипящей водой, накрываем емкости крышка-
ми, даем овощам прогреться. Через 10-15 минут сливаем воду обратно в 
кастрюлю для повторного кипячения. Повторяем процесс еще раз. Снова 
сливаем воду и готовим маринад. Добавляем сахар, соль, доводим воду 
до крутого кипения и добавляем уксус и кетчуп. Кипятим несколько минут и заливаем маринад в банки до 
самого верха. Закатываем крышками, ставим крышкой вниз и укутываем до остывания. 

Кстати, по аналогичному рецепту можно консервировать и кабачки. Для этого их необходимо крупно на-
резать (шайбами по 1 см), остальные действия аналогичные, как и с огурцами. 

4 Салат из фасоли на зиму
1 кг фасоли, 2 кг моркови, 2 кг то-

матов, 0,5 кг лука,  3 крупные голов-
ки чеснока,  0,5 литра подсолнечного 
масла,  3 ст. л. соли,  1 стакан сахара,  
200 г уксуса.

Фасоль замочить на ночь в 3-х литрах 
воды, утром слить воду. 

Добавить тщательно вымытые и из-
мельченные с помощью мясорубки то-
маты, все хорошенько перемешать.

Лук моем и, мелко порезав, тоже до-
бавляем к фасоли. Туда же кладем пред-
варительно очищенную натертую на 
мелкой терке или сильно измельченную 
на комбайне морковь, подсолнечное 

масло, соль и сахар.
Все ингредиенты хорошенько перемешиваем и варим примерно пол-

часа. Затем добавляем мелко измельченный чеснок, уксус и варим все 
до готовности фасоли, это займет еще примерно минут 40 - час.

Как только салат будет готов, его нужно горячим разложить в чистые 
стерилизованные банки и закатать.

4 Варенье «Пьяная свекла с лимоном»Свекла - 1 кг, лимон (крупный) - 2 шт., сахар - 0,5 кг,  ваниль-
ный сахар - 10 г,  лимонная кислота - 0,5 ч. ложки, красное 
вино (в идеале - Кагор) - 100 мл.

Свеклу вымойте, почистите и отварите до готовности в воде с 
лимонной кислотой (лимонную кислоту добавляют для того, что-
бы свекла в процессе варки не потеряла свой цвет).

Отваренную свеклу натрите на мелкой терке либо измельчите 
с помощью мясорубки.К получившейся массе добавьте красное вино, сахарный пе-
сок, доведите массу до кипения и варите около полутора часов.

Лимоны помойте, цедру натрите на мелкой терке, а из самих 
плодов выдавите сок.После того как варенье проварится полтора часа, добавьте в 
него сок и цедру лимонов, ванильный сахар. Варите еще около 15 
минут, расфасуйте по стерилизованным банкам и закатайте.

4 Кабачковая аджика
Кабачки - 500-700 г, перец сладкий болгар-

ский - 2-3 шт., морковь - 1-2 шт., чеснок - 1 голов-
ка, помидоры - 5- 6 шт., перец горький - 1 шт., 
паста томатная - 2 ст. л., масло растительное - 
1-2 ст. л., соль сахар - 1 ст. л., уксус 9% - 1 ст. л.

Кабачки нарезаем средними кусочками (если 
кабачки не молодые, то очищаем от кожуры и се-
мян). Болгарский перец и морковь чистим , режем. 
Помидоры разрезаем на 2-3 части. Все овощи про-
пускаем через мясорубку, перемешиваем, ставим 
на огонь. После закипания варим 20 минут, по-
стоянно помешивая. Затем добавляем соль, сахар, 
томатную пасту, мелко нарезанный горький перец, 
растительное масло. Перемешиваем и варим на 
медленном огне еще 10 минут. Добавляем пропу-
щенный через пресс чеснок, варим еще 5 минут. 
Добавляем уксус, перемешиваем, даем закипеть 
и сразу же выключаем газ. Раскладываем готовую 
аджику по стерилизованным банкам, закатываем. 
Переворачиваем, укутываем до полного остыва-
ния.

Такую аджику подаем и к мясу, и просто в каче-
стве закуски, например, на ломтике хлеба. 4 Салат «Десятка»

Баклажан- 10 шт., томат (помидор) красный- 10 шт., перец бол-
гарский - 10 шт.,  лук репчатый - 10 шт.,  чеснок- 10 зубчиков, соль -  
2 ст. л., сахар- 100 г, уксус 9%- 200 мл

Тщательно промываем все ово-
щи. Баклажаны нарезаем крупны-
ми брусочками. Затем заливаем 
их водой (холодной). Оставляем 
на полчаса. Помидоры нарезаем 
в виде крупных кусочков. Болгар-
ский перчик сначала очищаем от 
семян, а потом нарезаем крупными 
полосками, репчатый лучок очища-
ем и нарезаем в виде полуколец. 
Чеснок очищаем от кожуры, после 
чего также крупно нарезаем. 

В подготовленный казан (посуду с толстым дном) наливаем расти-
тельное масло. Потом выкладываем порезанные овощи в виде слоев. 
Сперва кладем помидоры, затем баклажаны. После них – болгарский 
перец. Потом лучок и наконец – чеснок.

Добавляем сахар и соль. Ставим на огонь и накрываем крышкой. Как 
только смесь из овощей закипит, тушим 40 минут. За 5 минут до оконча-
ния готовки выливаем в казан уксус.

Горячий салат выкладываем в предварительно подготовленные банки 
(вымытые и простерилизованные). Получается около 5 литров салата. За-
катываем простерилизованными крышками. Ставим банки вверх дном 
под одеяло и оставляем так на 12 часов.

4 Компот- ассорти
Сироп: на 1 л воды - 350-400 г сахара (зависит от сладости фруктов-ягод)

Подходит следующее плодово-ягодное сочетание: персики-вишня, персики-малина, черника с малиной, 
абрикосы-черешня (косточки не удаляем ни из абрикосов, ни из черешни), абрикосы-вишня, груша-черешня-
вишня, груша-яблоко-абрикосы-черная смородина, персики-красная смородина, яблоки-слива, желтая слива 
и желтая черешня, абрикосы-слива-виноград и т. д. 

Готовим сироп: в кипящую воду засыпаем сахар, даем ему закипеть. Кипящим сиропом заливаем фрукты-
ягоды. Накрываем прокипяченными крышками и ставим в большую емкость с горячей (60-700С) водой для 
стерилизации, вода должна по всем правилам доходить по плечиков. На дно положить сложенное вдвое по-
лотенце (на всякий случай, чтобы банки не лопнули). И стерилизовать при слабом кипении 1 л банки 5-7 мин. 
Затем банки вынимаем и закатываем. Переворачиваем вверх дном, закутываем в теплое и оставляем так на 
сутки до полного остывания.

Сегодня соленые огурцы и грибы, маринованные помидоры и даже квашеную капусту можно купить в магазине 
в любое время года. Будут ли такие продукты полезны? - это другой вопрос, и каждая хозяюшка ответит  

на него по-своему. Мы считаем, что заготовки на зиму должны быть приготовлены только собственноручно  
и желательно из продуктов со своего огорода

Если перед 
выкладкой салата в 
салатник натереть 
его стенки чесно-
ком, тогда вкус и 

запах станут более 
выраженными.

Когда будете 
солить огурцы, до-

бавьте в рассол 
помимо хрена не-

много сухой горчи-
цы. Огурцы станут 

хрустящими, 
а рассол не 

испортится.
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